

(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa¹

Raquel Guevara Aguilar²

Un libro que analiza el problema de la migración desde un enfoque que vincula con el concepto de crisis, así como las variables de edad, lugar y sexo entre otras, es un valioso aporte que debe ser reconocido. En momentos en los cuales, al menos en México, la llegada masiva de migrantes haitianos al estado de Chiapas, quienes buscan llegar a los Estados Unidos de Norteamérica, permite observar condiciones de crisis sociales que obligan a determinados territorios nacionales a expulsar a sus ciudadanos para buscar mejores condiciones de vida, seguridad, trabajo, entre muchas motivaciones más.

En otro modelo de migración, se observa a los ciudadanos de las Islas Canarias, quienes, ante la explosión volcánica de *Cumbre Vieja*, se ven obligados a abandonar sus lugares de residencia, sea por haber perdido sus propiedades y pertenencias, sea por seguridad de su vida, representan dos tipos de crisis que vinculan y obligan a la población a buscar lugares de refugio y certidumbre; en concreto, a migrar. Vista así, la migración adquiere distintas connotaciones analíticas en función de los despliegues sociopolíticos, económicos, ecológicos, legales o, cualquier otra motivación.

La obra que editan Nejamkis, Conti y Aksakal, se integra por tres ejes de análisis: política, medio ambiente e identidades. Compila aportes de distintos autores y autoras, cuyos estudios reconocen efectos en distintos países y por supuesto, reacciones y respuestas ante el fenómeno migratorio. Ramírez y Ospina, se enfocan en el análisis de las respuestas políticas de países como

¹ Nejamkis, Lucila; Conti, Luisa y Mustafa, Aksakal (Eds.) (2021). *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO.

² Doctorado en Estudios Socioterritoriales en el ICSYH-AVP de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Maestra en Análisis Regional por el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional de la Universidad Autónoma de Tlaxcala. Correo: raque_ga@hotmail.com

Colombia y Ecuador ante la migración de ciudadanos venezolanos. De acuerdo con los aportes, a Colombia han arribado hasta 2021, 1.742,927 venezolanos y, “En Ecuador se calcula alrededor de 367.000 venezolanos hasta finales del 2019” (Ramírez y Ospina, 2021: 32). Respecto de Ecuador, a través del Estatuto Migratorio, el cual sintetiza “No existen seres humanos ilegales, no a la criminalización y penalización de la migración irregular, respeto irrestricto a los derechos humanos de las personas migrantes y a la libre movilidad” (citado en Ramírez y Ospina, 2021: 40). Sin embargo, a partir de 2018, en Ecuador se refuerzan las medidas migratorias, así como la exigencia de requisitos para migrantes venezolanos principalmente.

En tanto que, Virginia Signorini, presenta el tema de “*La crisis del derecho de asilo en Italia. Historias de acogida de refugiados*” (Signorini, 2021: 57). La importancia de Italia como lugar de destino, acogida y humanitarismo migratorio, a decir de la autora, “el fenómeno de la crisis como *dispositivo* para el gobierno humanitario de los refugiados, que nos muestra cómo hasta hoy, no se ha arraigado una *cultura de asilo*” (Signorini, 2014; citado en Signorini 2021: 58). Sin embargo, para el caso de los migrantes forzados en Italia, se generan estrategias personales y colectivas, en las cuales, los migrantes se adaptan a pesar de las prácticas institucionalizadas de separar, estratificar, categorizar, entre otras formas de control implementadas desde el Estado italiano.

El tema de Mustafa Aksakal y María Gabriela Trompetero, discurre sobre el tema “*¿De lo global a lo local? ¿El rol del Pacto Mundial en las políticas colombianas hacia la migración venezolana?*” (2021: 83). El tema sobre las agendas políticas en materia de migración, implica que la mayoría de países latinoamericanos han aceptado atender a través de lineamientos legales procesos migratorios en sus propios territorios. El Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular (PMM) y el Pacto Mundial sobre el Refugio (PMR), suponen que la atención a la migración debe estar orientada al respeto de los derechos humanos de los migrantes, esto, a decir de los autores, “Los acuerdos no sólo reflejan el reconocimiento formal de que las migraciones internacionales tienen implicaciones transfronterizas, que a menudo exceden el ámbito de las autoridades nacionales” (Koser, 2010; citado en Aksakal y Trompetero, 2021: 84).

Otro enfoque denominado: *¿Los riesgos cambian, las percepciones quedan? Géneros, identidades y migraciones en el área de reconquista*, es el aporte de Santiago Canevaro se sustenta en los riesgos ambientales- sanitarios a partir de la declaración de aislamiento social preventivo y obligatorio (ASPO) en Argentina, el estudio se ubica en la cuenca del río “Área Recon-

quista” (AR), en el cual confluyen diversos agentes contaminantes, tales como aguas negras, residuos industriales, así como el relleno sanitario CEASME Norte III y en cuyo espacio se ha posicionado un conjunto social y urbanizado el área. El apartado de *Riesgo situado, identidades de género y organización de cuidado*, sustenta el reconocimiento de que no existe un nivel concreto de reconocimiento del riesgo, sin embargo, el reconocimiento de éste, depende de conceptualizaciones intuitivas de los individuos y de los contextos socio simbólico del entorno.

En *Migraciones ambientales: marcos normativos y políticas públicas en América Latina y el Caribe*, de parte de María del Carmen Villarreal Villamar, se plantea la necesidad de analizar el proceso de migración humana a partir de los fenómenos o desastres naturales en América Latina: “En 2015, en el Acuerdo de París sobre cambio climático, los países acordaron limitar el calentamiento global en 1,5 °C. Un informe reciente del Grupo Intergubernamental de Cambio Climático (IPCC, 2019)” (Villarreal, 2021: 142). La autora recupera el trayecto en materia de acuerdos ambientales a nivel mundial, en los cuáles, los países asumen responsabilidades incumplidas, toda vez que tanto países desarrollados como en vías de desarrollo, no han tenido la suficiente voluntad política, económica y mucho menos en el plano ecológico, para atender esta problemática estructural a nivel mundial.

Villarreal concluye, con reconocer los esfuerzos de los países para atender los asuntos de migración por causas de desastres naturales, aunque desde el ámbito teórico, se discute la terminología adecuada para designar si se trata de refugiados o migrantes ambientales, asimismo, el amplio abanico conceptual relacionado con los desastres naturales y diversos vínculos teórico metodológicos para construir marcos legislativos y teóricos sobre la temática de las migraciones necesarias por causas de desastres naturales.

Por su parte, Natalia Gavazzo, analiza las “*Desigualdades interseccionales: dos generaciones de mujeres migrantes e hijas en el Área Reconquista del Gran Buenos Aires*” (2021: 165); el aporte de la autora, reconoce que las motivaciones de la migración de lo rural a lo urbano obedece principalmente a cuestiones económicas, donde, los trabajadores encuentran algunos beneficios mayores que en el ámbito rural, independientemente que, la expectativa de la migración de acuerdo con Gavazzo, reside en la búsqueda de mejoras en beneficio de la descendencia; asimismo, la vinculación entre lo económico, lo social, lo cultural, y político, configuran un esquema de interseccionalidad en la migración, esto, abona a la construcción de capitales simbólicos, sociales, culturales que auxilian a buscar la mejoría esperada a cambio de la migración.

El aporte de términos de género, es que, en general, las intersecciones de vida, también permiten a las mujeres en este caso, las posibilidades de convivencia, liderazgos, superación personal y colectiva, dando pauta a mejorías en sus condiciones de vida.

Otro enfoque de la migración, lo presenta Lucila Nejamkis, a través del documento “*Salud, ambiente y migración en el Área Reconquista (Buenos Aires): intersecciones entre discursos estatales y de mujeres migrantes*” (Nejamkis, 2021: 189). Aborda el tema de las condiciones de vida de los habitantes de la cuenca del Río Reconquista, el encuadre descriptivo afirma las características de la zona de estudio, la población, la ubicación y las características físicas de ese lugar, estas, se caracterizan por alta contaminación del aire, suelo y agua, dando lugar a enfermedades de la piel, de las vías respiratorias y otras vinculadas a las condiciones ambientales propias de la zona.

El proceso metodológico a través de las entrevistas a profundidad y de la acción participativa, les ha permitido recopilar información que aporta elementos sustanciales sobre la transversalidad de múltiples factores que son determinantes en la cotidianidad de vida de la zona de estudio, las condiciones de vida de los migrantes, se encuentra limitada por situaciones de desigualdad en el ámbito rural, así como de países vecinos a la zona de Argentina. Finalmente, tanto desde la óptica médica, como desde la óptica de las personas migrantes, no se cuenta con información sistematizada suficiente para plantear y aplicar políticas públicas enfocadas a la atención de salud de los migrantes.

Asmara González-Rojas y Olga Aikin, con el tema de “*Migración Internacional de retirados e incorporación de estadounidenses en la Ribera de Chapala*” (2021: 207), el análisis describe una perspectiva diferente de las motivaciones migratorias transnacionales, en éste caso, la movilidad humana de migrantes con poder económico en un lugar concreto como lo es la Ribera del Lago de Chapala, en Jalisco, México; implica otra perspectiva de efectos en el lugar de residencia, a decir de las autoras, por una parte la especulación inmobiliaria, desigualdades entre las poblaciones locales y las de nuevo arribo, intercambios culturales diferenciales, entre otros efectos.

Estos “Migrantes Privilegiados” (Croucher, 2012; citado en González-Rojas y Aikin, 2021: 216), configuran un amplio espectro de actividades que desarrollan, entre las que destacan el desarrollo inmobiliario y múltiples acciones vinculadas con este sector poblacional. Sin embargo, también se han documentado efectos negativos de este proceso de migración, tales como el abuso por parte de los inversionistas en bienes raíces, quienes han invadido parte de las tierras que colindan con el Lago de Chapala, asimismo, han des-

pojado de sus predios a pobladores nativos, esto, también en contubernio con gobiernos locales, entre otros factores.

Por otra parte, destaca la participación de las comunidades a través de organizar diversos eventos para atender problemas de pobreza, desigualdad infantil, atención a los ancianos, entre otras, así, el entorno local, permite la incorporación de este grupo poblacional transnacional genera vínculos tanto positivos como negativos, el encarecimiento de la vida en la región estudiada.

El tercer apartado, refiere a *Derechos, Pertenencias e identidades*, donde María Catarina Chitolina Zanini, analiza “*La movilidad de los italo-brasileños para Italia: ¿la ciudadanía reconocida lo es todo? ¿Y la vida cotidiana?*” (2021: 235). Basado en un conjunto amplio de preguntas de investigación que refieren a las condiciones de vida de los descendientes de italianos, nacidos en Brasil, se configuran diversas expectativas sobre su inserción laboral en Italia, Chitolina reconoce que, a pesar de contar con documentos que legalmente reconocen como ciudadanos a los italo-brasileños, no les garantiza tratos iguales con respecto a los italianos nativos de ese país. La construcción metodológica de la autora, reconoce un arduo trabajo de carácter antropológico, a través de distintas técnicas de recopilación de información, reconoce los cambios en las perspectivas de la información. Los procesos de inserción social y a los distintos ámbitos laborales, religiosos, comerciales.

La resignificación social de las mujeres italo- brasileñas en Italia, les ha causado diversas situaciones de reinterpretación por sus formas de vestir, actuar e incluso de pensar, por lo cual, la ciudadanía no sólo se trata de documentos, sino de reinterpretación de parte de los italianos hacia las mujeres italo- brasileñas, a quienes juzgan como sujetos (as) altamente sexualizadas. En general, reconocen distintas formas de discriminación.

El tema de: “*Crisis identitaria de mujeres profesionales mexicanas en Alemania: entre la descalificación, la desclasificación y la ilusión del estilo de vida alemán*” (López, 2021: 255), de Yolanda López García, plantea la importancia de la migración de México hacia Alemania, éste último país como cuarto receptor de migrantes mexicanos, así, en concreto, la investigadora analiza siete casos de mujeres migrantes en Alemania, considerando cuestiones de adaptación, identificación, desclasificación y descalificación como categorías exploratorias de este tipo de migración.

En primer término, la autora reconoce y expresa las motivaciones de las migrantes mujeres hacia Alemania como país de destino, asimismo, esta descripción describe el nivel académico de estas migrantes, cuyos niveles fluctúan entre licenciatura y doctorado, así como las profesiones, clasifica-

das como Migración calificada (López, 2021: 256). En este contexto, el nivel académico y económico de las migrantes representan factores para asumir la decisión de migrar hacia el país receptor, bajo el supuesto de mejorar la calidad de vida, sin embargo, los ejemplos que manifiestan denotan que independientemente del estatus legal y características fenotípicas, enfrentan actos de discriminación y exclusión, tanto ellas como sus hijos. En el mismo sentido, describe la diferenciación entre las propias mujeres por estar casadas con esposos mexicanos o alemanes, pues se autocomplacen con la diferenciación racial.

En un contexto más nacional, Calderón Chelius, analiza “*la sutil xenofobia que negamos. El caso de México (2021)*”. A través de un breve bosquejo del factor migratorio en Latinoamérica como algo muy complejo, existe la connotación de reconocer la existencia de xenofobia. “La xenofobia excede el simple contraste entre el “ellos- nosotros” que puede ser un elemento de identidad primaria, incluso natural a la condición humana, sino que se trata de la negación del otro, un intento de disminución de la personalidad y la autoestima a partir de exaltar la otredad descalificando la contraria” (Calderón, 2021: 281). Este proceso de discriminación implica múltiples formas de expresión, tales como la descalificación, la ignorancia, atentar contra la autoestima, etc., la supuesta creencia de superioridad entre grupos sociales, sean transnacionales o incluso al interior de un mismo país. Finalmente, los argumentos chocan frente a situaciones legales y reales de xenofobia entre los connacionales mexicanos frente a extranjeros y entre los mismos mexicanos.

Por otra parte, Luisa Conti, aporta el tema de “*Identidad y cultura: conceptos con gran efecto. Un análisis comparativo entre Latinoamérica y Europa*” (2021: 301), al inicio, describe “Tanto en América Latina como en Europa se observan dinámicas, algunas de ellas sutiles y otras evidentes, de discriminación y agresión contra personas migrantes y sus descendientes.” (Conti, 2021: 301). Los conceptos de *identidad y cultura*, resultan determinantes para la autora, quien busca explicaciones respecto de la percepción identitaria y las condiciones de orden cultural que determinan el actuar que individual o colectivamente discrimina al “otro”. Finalmente, reconocer los aportes de los distintos autores, someterlos a la balanza de la crítica en materia de aportes sobre la migración y sus diversas modalidades de percepción, donde estos conocimientos nos provean de las herramientas teórico conceptuales para seguir en el proceso constructivo de un conocimiento que abone a la sociedad a reconocer estos desfases y en realidad seamos proclives a dismantlar estas actitudes racistas, excluyentes, clasistas, de odio, entre muchas más. Bienve-

nida esta obra que en plena pandemia permite asumir que el trabajo científico-académico se sigue desarrollando.

Fuentes

- AKSAKAL, Mustafa y María Gabriela Trompetero (2021). “¿De lo global a lo local? El rol del Pacto Mundial en las políticas colombianas hacia la migración venezolana” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 83-112.
- CALDERÓN Chelius, Leticia (2021). “La sutil xenofobia que negamos. El caso de México” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 279, 300.
- CANEVARO, Santiago (2021). “¿Los riesgos cambian, las percepciones quedan? Géneros, identidades y migraciones en el Área Reconquista” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 113- 140.
- CHITOLINA Zanini, María Catarina (2021). “La movilidad de los ítalo- brasileños para Italia: ¿la ciudadanía reconocida lo es todo? ¿y la vida cotidiana?” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*, Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 235- 254.
- CONTI, Luisa (2021). “Identidad y cultura: conceptos con gran efecto. Un análisis comparativo entre Latinoamérica y Europa” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 301- 328.
- GAVAZZO, Natalia (2021). “Desigualdades interseccionales: dos generaciones de Mujeres migrantes e hijas en el Área Reconquista del Gran Buenos Aires” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*, Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 165- 188.
- GONZÁLEZ-ROJAS, Asmara y Olga Aikin Araluce (2021). “Migración internacional de retirados e incorporación de estadounidenses en la Ribera

- de Chapala” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 207- 234.
- LÓPEZ García, Yolanda (2021). “Crisis identitaria de mujeres profesionistas mexicanas en Alemania: entre la descalificación, la desclasificación y la ilusión del estilo de vida alemán” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 255- 278.
- NEJAMKIS, Lucila (2021). Salud, ambiente y migración en el Área Reconquista (Buenos Aires): intersecciones entre discursos estatales y de mujeres migrantes” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 189- 206.
- RAMÍREZ Gallegos, Jacques y María del Pilar, Ospina Grajales (2021). “La política migratoria en Colombia y Ecuador: decisiones y respuestas a la migración venezolana” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. CALAS / CLACSO, Argentina, pp. 31- 56.
- SIGNORINI, Virginia (2021). “La crisis del derecho de asilo en Italia: historias de acogida” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS / CLACSO, pp. 57-82.
- VILLARREAL Villamar, María del Carmen (2021). Migraciones ambientales: marcos normativos y políticas públicas en América Latina y el Caribe” en Nejamkis, Lucila; Luisa, Conti y Mustafa, Aksakal (Eds.), *(Re) pensando el vínculo entre migración y crisis. Perspectivas desde América Latina y Europa*. Argentina, CALAS, CLACSO, pp. 141- 164.

**Contraste
Regional**

Se terminó de imprimir el 25 de junio de 2022 en Impretlax S.A. de C.V., Tlahuicole, No. 1B, Centro, C.P. 90000, Tlaxcala, Tlax. Tel. 246 466 2071, con un tiraje de 1,000 ejemplares.